

EL ORDEN SOCIAL

Semanario católico de intereses sociales, pero no políticos

CON APROBACION ECLESIASTICA

AÑO VII

HEREDIA, SABADO 5 DE DICIEMBRE DE 1908

Nº 344

EL ORDEN SOCIAL

DIRECTOR:

Presbo. Rosendo de J. Valenciano

EDITOR Y ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

Calle del Carmen No. 31. Apartado No. 32.

*Este periódico se publica los sábados.
La suscripción por trimestre vale 50 cts.
el número suelto, 5 cts.*

Santo Evangelio

El Evangelio de la Misa de esta Dominica es del capítulo XI, versículos 2 al 10, según San Mateo.

«En aquel tiempo, como Juan, estando en la cárcel, oyese las obras de Cristo, envió dos de sus discípulos y les dijo: ¿Eres Tú el que ha de venir ó esperamos á otros? Y respondiendo Jesús les dijo: Id y contad á Juan lo que habéis oído y visto. Los ciegos ven, los cojos andan, los leprosos son limpiados, los sordos oyen, los muertos resucitan y á los pobres les es anunciado el Evangelio, y bienaventurado el que no fuere escandalizado en mí. Y luego que ellos se fueron, comenzó Jesús á hablar de Juan á las gentes: ¿Qué salisteis á ver al desierto? ¿Una caña movida del viento? Mas, ¿qué salisteis á ver? ¿Un hombre vestido de ropas delicadas? Cierto que los que visten ropas delicadas en casas de Reyes están. Mas ¿qué salisteis á ver? ¿Un profeta? Ciertamente os digo, y aun más que Profeta. Porque éste es de quien está escrito: He aquí, yo envío mi ángel ante tu faz, que preparará tu camino delante de tí.»

REFLEXION

¡La verdad! ¡Qué hermosa es y cuán odiada las más veces, cuando se opone á la pasión, al deseo injusto, á la concupiscencia! Esa misma verdad, que escuchada cuando no afecta á nuestro amor propio y se refiere á otros, nos encanta, si por ventura se nos opone para establecer un límite á nuestro modo de obrar, es objeto de nuestra repulsa más ó menos hipócrita y simulada; tratamos de desvirtuar su concepto, de quitarle eficacia y de negarle oportunidad. He aquí la causa de que el Bautista estuviese apisionado, cuando envió á dos de sus discípulos para que hablasen con el Salvador. Había echado en cara al Rey Herodes su unión adúltera con la mujer de su hermano, y en vez de reprimir su pasión incestuosa, causa de aquella reprensión del último de los profetas y primero de los Apóstoles, le aherrojó en la cárcel, así como más tarde mandó que le cortaran la cabeza. Así aquel bárbaro y mal Monarca continuaba la infausta tradición de entregar á la muerte á los Profetas, todos los cuales, como dijo San Esteban, habían sido condenados á ella; y él fué quien sentenció inicua-mente al enviado de Dios, testimonio de la luz que alumbra á todo hombre que viene á este mundo, Jesucristo, vida nuestra, á sellar con su sangre el camino de verdad que recorrió durante su purísima vida, pre-

dicando la penitencia, que es el camino por donde nosotros debemos adelantarnos á recibir al Cordero de Dios que ya se acerca.

¡Oh! ¡si todos pensaran así!

—Papá, papáito; acabo de recibir una invitación para ir al baile que habrá esta noche en la casa de doña Tomasa; ¿me dejarás ir?

—Calmate, niña; toma tu cena y acuéstate á dormir.

—Pero, papá; ¿porqué no me dejas ir? ¿es acaso malo el baile?

—El baile indudablemente no, pero tú no sabes que del baile se originan mil pecados.

—¿No me dijo Ud., papá, que el Santo Rey David bailaba?

—Si vas á bailar como el Santo Rey....

—Bueno, pero es que doña Rosa, que pertenece á todas las asociaciones y que todos los días comulga, no sólo deja ir, sino que aún lleva á sus hijas al baile.

—Eso prueba que doña Rosa no piensa con la cabeza, ó que no se ha formado cabal idea de lo que es ese vértigo de locura: pero esa no es razón que me convenza. Sin embargo, se me ocurre una idea..... ¿quieres bailar?

—Sí, papá.

—Pues baila conmigo, hijita.

—Pero, papá.... (Y roja como una amapola sale de la estancia la muchacha; el viejo la llama y le dice:)

—Tu conducta me confirma en mi opinión del baile. No sientes satisfacción bailando con tu padre; pues, ¿qué vas á buscar bailando con otro que no estime en su valor la blancura de tu inocencia, lo immaculado de tu honor? ¿Ignoras que muy á menudo bajo los flamantes *fracs* se oculta un corazón podrido, las afiladas garras de un lobo devorador; y tú, inocente oveja, vas á ponerte á que te destroce, víctima de tu torpe inexperiencia?

¡Oh! ¡si todos los padres de familia pensarán así!

Los tres Amigos

Un hombre tenía tres amigos. A dos de ellos profesaba mucho cariño, mas hacia el tercero se sentía muy indiferente, á pesar de tenerle este mucho apego.

Sucedió, pues, que un día, aunque inocente, fué acusado de un gran crimen ante la justicia.

—¿Quién de vosotros—dijo él entonces á sus amigos—se ofrece á declarar en mi favor ante el tribunal?

El primero se excusó al instante pretextando otras ocupaciones.

El segundo le acompañó hasta la puerta del tribunal: paróse allí y se volvió lleno de miedo.

El tercero, que era con quien menos había contado, entró, habló en favor del amigo y atestiguó su inocencia con tales razones que logró del juez no solo que le enviara libre, sino que le premiara.

El hombre también tiene tres amigos principales en este mundo, á saber: el dinero, sus conocidos y parientes y sus buenas obras.

Cuando Dios le llama ante su divino tribunal, ¿cómo se portan estos tres amigos?

El dinero, su amigo predilecto, le abandona y no va con él.

Los conocidos y parientes le acompañan hasta la puerta de la tumba y llorando se vuelven á sus casas.

Las buenas obras, el amigo más olvidado, es quien le acompaña hasta delante del juez para defenderle y alcanzar el premio.

¿Cuál de los tres amigos, pues, nos merece en vida mayor atención?

MEMORIA

que presenta la Secretaria de la Sociedad de las Hijas de Sta. Isabel, Reina de Hungría

Sr. Cura y Director de la Sociedad de Santa Isabel, señoras y señoritas socias:

Cábeme la honra de daros hoy cuenta de la marcha progresiva y estado actual de nuestra Sociedad, durante el período transcurrido, desde el 23 de setiembre de 1907, fecha en que fué fundada esta Asociación, al 15 de noviembre del corriente año.

Os referiré ligeramente algo de lo que en esta ciudad se ha hecho en este sentido.

Cuenta dicha Sociedad con una Directiva compuesta del personal siguiente:

Director: Presb^o don José J. Calderón. Presidenta: doña Rosalina de Flores. Vice Presidenta: doña Adela de Solera. Tesorera: doña Lola de Pacheco. Secretaria: la que suscribe.

Gracias á la actividad de nuestra digna Presidenta, esta Sociedad ha progresado admirablemente y cuenta con el crecido número de 159 socios de los cuales son: 116 señoras y 43 caballeros. Entre las señoras son 25 socias Investigadoras, 27 Costureras, 12 Limosneras y el resto simples contribuyentes.

Se han celebrado cuatro sesiones generales en el año, en los meses de diciembre de 1907 y enero, junio y octubre de 1908 y mensualmente las reuniones ordinarias, en las que se ha distribuído á los pobres el socorro de ropa.

Durante el año se han socorrido 913 pobres, como sigue:

Hombres, 148: Mujeres 486: Niños, 289. Además el reparto de noviembre, en honor de nuestra amada Santa Isabel, ascendió 214 piezas de ropa distribuídas entre 137 pobres.

Las socias Limosneras han colectado las siguientes piezas de ropa: Ropa grande: 428; Ropa pequeña: 453; Ropa de cama: 15; Sombreros: 21; Pares de zapatos: 19; Pañolones: 16. Total: 952, que con las 214 del día de Santa Isabel hacen 1.166.

Hemos lamentado la muerte de nuestras queridas consocias Señorita Angelina Loría, doña Mónica v. de Sánchez, doña Canuta de Arce, doña Balvanera v. de Jara y doña Genoveva v. de Herrera, á quienes Dios N. Señor llamó á mejor vida y por quienes la Sra. Presidenta mandó celebrar las misas correspondientes en sufragio de sus almas.

El 19 de noviembre del año p. pdo. se celebró una misa solemne y magnífica función religiosa, en honor de Santa Isabel Reina de Hungría, Patrona de nuestra amable Sociedad.

Termino aquí, mis queridas consocias, no sin antes dar gracias al digno Director, á nuestra Presidenta y á las socias en general, por la activa laboriosidad con que han trabajado en bien de nuestra Sociedad.

Heredia, 15 de noviembre de 1908.

LA SECRETARIA,

CLEMENTINA MOYA.

SANTO EVANGELIO

de la fiesta de la Inmaculada

“En aquel tiempo envió Dios al ángel Gabriel á cierta ciudad de Galilea, nombrada Nazaret, á una Virgen desposada con un varón de la casa de David, llamado José; y el nombre de la Virgen era María. Y habiendo entrado el Angel á donde ella estaba, le dijo: Dios te salve, llena eres de gracia; el Señor es contigo; bendita eres entre todas las mujeres. (San Lucas, cap. I.)”

CONSIDERACIÓN

Celebra la cristiandad con júbilo inusitado el triunfo de

María Inmaculada, que con ser preservada del pecado original, comenzó sus victorias contra la serpiente; las perpetúa con su intercesión en favor de los pecadores y las terminará con las alabanzas de los postreros elegidos, en los días apocalípticos, á la feliz Corredentora del linaje humano.

NOTAS

Con gusto hemos visto anunciado en el programa de las fiestas patronales de esta parroquia un sermón por el Sr. Presbo. Guerra, Secretario de la Legación Apostólica en Centro América. Es ese sacerdote una muy ilustrada personalidad y por cierto que á una inteligente y razonada exposición hecha por él se debe en gran parte el que Mons. Cagliero haya sido reconocido en nuestro país como el decano del Cuerpo Diplomático. Que venga, pues, á honrar nuestro púlpito el P. Guerra con su palabra autorizada y elocuente.

Procedente de Guatemala se encuentra de paseo entre nosotros, después de varios años de ausencia de nuestra patria, doña Celia de Rohmoser. Atentamente le saludamos.

Fué inaugurada la cañería el día 1º del corriente en el distrito de San Joaquín, concurriendo al acto el Sr. Presidente de la República, el Ilustrísimo Sr. Obispo de la Diócesis y otras muy distinguidas personas. Con tal motivo se sirvió un espléndido banquete en casa de doña Joaquina Barrantes v. de Víquez. Felicitamos al P. Camacho y demás vecinos de San Joaquín por que al fin han visto llevada á término feliz esa

importante obra de progreso que tanto se hacía sentir en su localidad.

Turnos. Los habrá mañana en esta ciudad á beneficio del Hospital de la provincia y en San Antonio de Belén á favor de los trabajos de mejora del templo parroquial.

Al turno del Hospital vendrá á tocar la Filarmonía de San Joaquín.

Se embarcó ya el Exmo. Sr. Nuncio Apostólico con dirección á Nicaragua, acompañado de su segundo Secretario Presbº Valentini y del representante del Prelado Nicaraguense Presbº don Isidoro Carrillo. Que Dios N. Señor les conceda una travesía feliz.

Yo soy Hija de María

Yo no sé cantos profanos que á María hacen llorar; son mis cánticos cristianos y hasta el cielo han de durar. Canta, canta, lengua mía: —Yo soy hija de María.

Si Luzbel me tiende lazos, otros lazos buscaré; ¡oh María! En vuestros brazos con amor descansaré, repitiendo la voz mía: —Yo soy hija de María.

Si con joyas y vestidos viene á mí la vanidad, que á otras mil ha seducido á un abismo de maldad, más modesta vestiría: —Yo soy hija de María.

Si mi traje de pureza me quiere alguno robar, traje de tanta belleza que al ángel me ha de igualar, huye, Satán, le diría: —Yo soy hija de María.

Si las penas me afligieran con horror mi corazón; si pasiones me envolvieran en el mar de la aflicción, un faro al puerto me guía: —Yo soy hija de María.

Cuando la muerte, señora de la triste humanidad, venga á abrirme aterradora la puerta á la eternidad, le diré con alegría: —Yo soy hija de María.

Cuando quede fría y yerta y mi espíritu veloz toque del cielo á la puerta y me pida cuenta Dios, responderá el alma mía: —Yo soy hija de María:

JACINTO VERDAGUER.

EPIGRAMA

Vió Juanilla cierto día Visitando el cementerio, Que en un mármol con misterio "Yace aquí un L....." decía. —¿Ladrón acaso sería Quien yace aquí, don Pascual? —Era, niña, un liberal Muy famoso en esta villa..... —Entonces, gritó Juanilla, Acerté, ¡todo es igual!

¿Quién no sufre en este mundo?

Sufrió Cristo, la virtud y santidad personificadas; yo sufro y sigo navegando en el mar tempestuoso de la vida, pero no tengo miedo de naufragar; ni me asusta ya el furor de sus encrespadas olas, pues se estrellarán, sin causarme ningún mal, en la potente coraza de mi fuerte y hermoso barco que se llama La Fe; y no dejo de mirar y dirigir la proa de mi embarcación al sublime faro que me sirve de guía para llegar al seguro y deseado puerto de salvación y vida eterna, que es en Cristo Jesús; y cuando el dolor me abate, tomo mi Biblia.

El Arbol de la Vida

Juguete cómico-dramático en tres actos

Escrito en verso por

TRINIDAD CORONADO

(Continúa)

Plegue al cielo que lo ha
[hecho

Que así os tenga.

C. Siempre sí.

U. Será la honra para mí
Y á vosotras el provecho.
Y estos árboles?

R. Querida,
Los cultivamos las tres,
No conocéis qué fruto es?

U. No.

C. Es el árbol de la vida.

U. Qué delicia, qué frescura...
(con ilusión)

I. Probad... (La ofrece un
[fruto.)

U. Qué dulce ilusión
Cuánto p u e d e, veis, la
[Unión?

R. Que produce tal dulzura!

U. No os separéis pues! (Con
[ternura.)

Las tres. Jamás.

U. Mas permitidme que os
[diga.

Las tres. Qué??...

U. Huid, huid, de vuestra ene-
[miga

La Discordia cruel, falaz.

R. No la tenemos confianza.

U. Y menos cuando no estoy.
Oid, un consejo os doy.
Temer siempre su asechan-
[za.

C. Y qué, os váis?

U. Sí, vengo luego.

I. Y qué hacemos en tu au-
[sencia?

U. Escuchar á la Experiencia
Muy unidas, os lo ruego.

ESCENA III.

Dichas, el Tiempo y la Discordia

T. Voy á dar la vuelta al mun-
[do... (Andando con ma-
jedad.)

D. Mientras tanto, aquí os
[aguardo,
Vendréis pronto?

T. Sí, no tardo
Ni un minuto, ni un se-
[gundo.

Hermosa era. Oh que bien
[... (Admirado).

D. (ap.) Sorpresa buena ha
[tenido

T. Si soy ahora el sorprendido,
Ver de un páramo un edén!

D. Si ha cambiado, es muy
[cierto,

Y de este páramo ruín
Han hecho un bello jardín
Que hoy florece en el de-
[sierto.

Adios, niñas, voy de prisa,
No me puedo detener.

R. Y quién es esa mujer?

T. La Discordia.... (Con mar-
[cada intención.)

Dis. Oh sí un abrazo... (Con
vil adulación abre los brazos.)

R. Retiraos... (Con impo-
nente energía.)

D. Es lección... (Con amenaza
y despecho.)

De mis crueles enemigas
La Experiencia con la
[Unión.

ESCENA IV.

*Todas menos el Tiempo, que des-
plegando sus alas se retira lenta-
mente.*

I. Lección fué, sí, y fué suya
Que de tí y tu compañía
Germen vil de la anarquía
Se nos manda que se huya.

Dis. Es envidia.....

R. Huid infame.... (Con im-
perio soberano.)

Dis. Pero decidme: qué os he
[hecho?

C. Queréis desunirnos....

Dis. No.
Por más que así se me lla-
[me,

Lo que quiero es persuadir
Que estáis de más aquí dos.

R. Ya lo véis? Lo que une Dios
Vos lo queréis desunir.

Dis. Al contrario... (Con per-
fidia.)

R. Qué?
Cada una
Tiene aquí el mismo poder
Que las tres.

Dis. No puede ser.

I. No seais tan inoportuna...
(Con acrimonia.)

Dis. Que me deje hablarsiquiera.

R. Es que solo tu palabra
La desunión ya nos labra.

(Continuará.)

¡Importante Subasto!

A las doce y media del día nueve del corriente mes ó sea el próximo miércoles, se rematarán en el Juzgado Civil de esta provincia, tres fincas de café y pastos situadas en "Tierra Blanca" de San Isidro, pertenecientes al Presbo. don Gregorio de Jesús Benavides. Valoradas las tres en ₡771.

Ocurran los interesados.

VENDO un lote de tierra en el Barrio de los Angeles de San Ramón, de 72 manzanas, cultivado de monte y pasto, café y caña de azúcar, rastrojo de sembrar maíz y con casa de habitación. Entenderse en San Ramón con

VITAL ESQUIVEL.

VENDO al contado ó á plazos, una finca situada en San Pedro de Barba: consta de algo más de 28 manzanas de café y 25½ manzanas de potrero, como tres manzanas de cañaveral, dos casas de habitación de regular tamaño, un galerón y varias piezas para peones. Se ofrecen ventajas al comprador.

También vendo un potrero de 9½ manzanas, en el punto llamado el Salto, distrito de los Angeles de San Rafael de Heredia.

Heredia, noviembre 26 de 1908.

ESTEBAN RAMIREZ.

LA ESPERANZA

Rogelio Bernini

¡Siempre contra **El Celeste Imperio!**

Este afamado establecimiento de abarrotes y toda clase de mercaderías, el más surtido de esta ciudad, ofrece hoy con especialidad, **granos** de todos **colores; quesos** los más **sabrosos** y de todas **clases á precios de mercado.**

La cantina está separada de la pulpería. Es la más abundante en licores extranjeros y del país. Los libadores, se sacian para hacer **boca**, con aceitunas, hielo ó cualquier capricho de cibarita antojado; y son tan educados y joviales, el dueño y la servidumbre, que en **La Esperanza** hay esperanza de todo.

Tipografía de L. Carlin G.